

EL OBRERO

Toda la correspondencia de Redacción dirigirse al Director y la de Administración a José Matas, Casa del Pueblo o calle del REAL-29 Palma.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Redacción y Administración: Calle María Cristina, (Casa del Pueblo).

AÑO XXXI

NUM. 1.470

Palma de Mallorca 27 de Junio 1930

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'55 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'65 ptas. trimestre.—Extranjero 10'00 ptas. año.—En paquetes, 0'09 ejemplar.—Número suelto, 0'15.

APARECE LOS VIERNES

BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

Alba y su miedo a la Libertad

Nada hay que haga más daño a la libertad que tener ésta partidarios insinceros, cacos y miedosos y ésta ha sido la característica general del liberalismo español, que no ha sido tal liberalismo, sino un mote, un nombre al que ha respondido siempre una parte de la servidumbre política de la monarquía, precisamente la más sumisa y obediente, ya que se ha prestado o todos los menesteres del régimen e incluso para la ejecución de planes y medidas contra los principios liberales ha sido ella la elegida y la actuante.

En 1905 fué el miedo y la falta de convicciones liberales de Moret lo que le hizo llevar a la Gaceta aquella famosa ley de jurisdicciones. En 1922 fué el miedo a la libertad lo que hizo capitular al gobierno de la llamada concentración liberal ante la famosa pastoral del arzobispo de Zaragoza contra la anunciada modificación del artículo 11 de la Constitución. En 1923 fué el miedo, fué la cobardía liberal lo que a ese mismo gobierno de concentración democrática le hizo entregar el Poder a la dictadura de Primo de Rivera mansamente, vergonzosamente, ya que ni siquiera intentó resistir el tiempo necesario para tomar el pulso al país y darle un revulsivo de dignidad civil.

Y es ahora, a los siete años de aquella fecha de claudicación y bochorno liberal, y de impúdica dictadura, que el Sr. Alba, contradiciendo al sentir general del pueblo, interponiéndose en el camino de sus anhelos de transformación radical de la política española, levanta nuevamente la bandera de las cobardías liberales bajo la cual, como siempre, ha de triunfar la reacción española y han de salvarse las responsabilidades de la dictadura.

Ha sido él, el más agraviado y el más perseguido de todos los monárquicos durante aquella dictadura de la monarquía española, el que ahora se ha prestado a ser el mejor puntal de ésta. Sus últimos artículos y la nota de lo que ha dicho al rey en su entrevista de París han sido acogidos con gran regocijo y esperanza por toda la grey de la vieja política. Por algo se deshacen en alabanzas y adhesiones Romanones y el cadáver insepulto García Prieto. Por algo le aplauden Cambó y el Conde de la Mortera. Por algo le reconocen acierto, moderación y sensatez todos los periódicos de la derecha y por algo le censuran todas las izquierdas, incluso Melquiades Álvarez.

¡Cómo no han de alabarle las derechas, cómo no han de ofrecerle su apoyo Romanones y todos los políticos anticuados y retrógrados si Alba se les ha aparecido como su único salvavidas! Si sus artículos publicados en «La Nación» de Buenos Aires están tan cucamente meditados a favor de los elementos reaccionarios y contra el sentimiento liberal que en el esbozo de programa que contienen ni siquiera se alude, de cerca ni de lejos, a la cuestión religiosa. Ninguna promesa ni garantía para a libertad de conciencia.

Es la cuquería, es el miedo a la libertad que renace en el alma de los mal llamados liberales de la monarquía

Excursión a Andraitx para saludar a D. Pedro Ferrer

La Agrupación Socialista de Palma, interpretando los deseos unánimes de sus afiliados y simpatizantes, de ir a saludar personalmente al médico don Pedro Ferrer, gran entusiasta de las ideas socialistas y asiduo colaborador de EL OBRERO BALEAR, ha organizado

una excursión al hermoso pueblo de Andraitx, donde aquel reside, para el día 13 de Julio próximo.

En el número próximo publicaremos el programa de dicha excursión.

Suplicamos a todos los compañeros que deseen sumarse a este simpático acto que se dirijan al compañero Ignacio Ferretjans, secretario de la Agrupación Socialista.

La lista de inscripciones se cerrará el día 8 de Julio.

LA COMISIÓN ORGANIZADORA

EL PROBLEMA DE LOS SIN-TRABAJO

Una teoría falsa de «La Almudaina»

II

La teoría sostenida por «La Almudaina» y atribuida su aplicación, con éxito, a Alemania, de combatir el problema del paro forzoso mediante la reducción de los salarios, no debe haber dado el resultado lisonjero que el citado diario preconizaba ya que según telegrama de Berlín de fecha 13 del corriente, enviado a un periódico madrileño, «el número de obreros parados en la región industrial renanowestfaliana es ahora un 120 por 100 mayor que hace un año, siendo la tercera parte de los parados mineros y metalúrgicos, y la otra tercera parte, obreros de la edificación.»

Esta noticia, muy lejos de compaginarse con la tesis de «La Almudaina» la destruye y demuestra cuán rotundo ha sido el fracaso de la medida alemana, caso de haberse adoptado, que lo dudamos, ya que no la hemos leído en ningún otro periódico ni creemos que la potente organización obrera de los camaradas alemanes la hubiera consentido.

Sin embargo, no sólo hacia esta afirmación «La Almudaina» y sostenía la virtud de sus resultados frente al problema de los sin-trabajo, sino que presentaba la fórmula alemana en contraposición y como ejemplo a imitar frente a otra fórmula ensayada por el gobierno laborista inglés, consistente en disminuir la jornada para de esta manera dar ocupación a los brazos inactivos, fórmula que según el citado diario dió resultado contraproducente por haber determinado el encarecimiento de la vida.

Digamos ante todo que el gobierno laborista inglés lo único que ha hecho a este respecto ha sido querer, mediante su influencia desde el poder, restablecer la jornada de siete horas y media para los mineros, jornada que ya éstos disfrutaban antes y que los conservadores la prolongaron a las ocho horas, para dar gusto a las Empresas mineras que lo habían solicitado, precisamente bajo el pretexto de poder abaratar la producción del carbón y darle salida, con lo que se facilitaría la colocación de brazos. Mas esta prolongación de la jornada de los mineros ingleses no hizo variar el problema: la crisis del carbón continuó lo mismo que

antes o más aguda aún, ya que el exceso que se producía con la media hora más contribuía a aumentar los stocks y el número de mineros parados crecía en vez de disminuir.

Quede pues bien sentado que los laboristas ingleses no han hecho más que restablecer una jornada que ya había estado en vigor y que la medida no ha traspasado más allá del sector minero, por desgracia.

Pero reconozcamos, y esto le honra, que es tendencia del gobierno laborista inglés reducir prudencialmente la jornada de trabajo como medio de aminorar el problema del paro forzoso y que en esto tiene el apoyo de toda la organización obrera inglesa y la simpatía de la de los otros países, aunque tropieza con muchos obstáculos para ponerla en práctica por no disponer de mayoría absoluta en las Cámaras. Y esa tendencia, esa aspiración a reducir la jornada de trabajo ¿no es medida de buen gobierno ante una crisis de trabajo que tiene en voga cerca de dos millones de trabajadores cuyo sostenimiento por el Estado inglés cuesta infinidad de millones al año? Si el problema del paro, como reconoce «La Almudaina» y todo el mundo, no es inglés, ni alemán, ni francés, ni norteamericano, sino mundial y determinado por los grandes progresos de la técnica industrial a que dieron lugar las necesidades de la guerra europea y, más fundamentalmente aún, debido al sistema anárquico de la producción capitalista, en la que no juega ningún papel el interés humano, cuyas necesidades no se tienen en cuenta al producirse las mercancías y si solamente el egoísmo y el interés de los dueños de las industrias, que les induce a producir mucho para poder vender barato y arruinar así a sus competidores en el mercado nacional e internacional, de lo que resulta una competencia sin freno determinante de los grandes excesos de producción y, por ende, de las paralizaciones de brazos de que estamos ocupándonos; si todo el problema descansa sobre estos excesos de la producción y progresos de la técnica, ¿no es lógico y de buen sentido, mientras vivamos en régimen capitalista, que se adopte aquella medida que pueda con más eficacia neutralizar sus efectos? ¿Y cual puede ser ésta sino reducir la jornada de trabajo

en proporción de las necesidades del consumo y del número de trabajadores disponibles para producirlo? El disparate más grande frente a un problema de paro forzoso por exceso de producción es buscar la baratura de los productos en una mayor producción de ellos mediante la reducción de los salarios. Esto supone tanto como aumentar y defender las causas productoras del daño que se quiere combatir y disminuir la capacidad combativa o de eliminación de estas causas, ya que se disminuye los medios de consumir de los trabajadores.

La reducción de la jornada con tendencia a combatir el paro forzoso salta a la vista que, además de ser una medida de equidad cristiana, puesto que consiste en repartir los medios de vida entre los trabajadores, ha de dar resultados positivos. Si en Inglaterra, por ejemplo, existen ocho millones de trabajadores trabajando la jornada de ocho horas y esta jornada se redujera, por virtud de una ley del Estado, a siete horas, es innegable que inmediatamente hallarían colocación un millón de obreros de los que hoy están parados.

¿Que esta disminución de una hora de trabajo por día provocaría el encarecimiento inmediato de la vida? ¿Y porqué no la disminución de las ganancias de los capitalistas? ¿Es que el interés del capitalista ha de ser siempre más sagrado y respetable que el de los obreros y de los consumidores?

Se dirá que sin la garantía de la posibilidad de sacar un buen interés del capital que se invierte en los negocios industriales nadie querría arriesgarlo en empresa alguna y la situación que entonces se crearía sería peor. Entonces vendría aquello de «a los grandes males grandes remedios» y se impondría la confiscación y la nacionalización de las industrias, medida que más tarde o más temprano habrá de adoptarse en las grandes naciones industriales para poner a salvo el interés y el bien colectivos de la tutela y monopolio que sobre ellos ejerce el interés privado del capitalismo.

La guerra y el capitalismo

¿Vamos inevitablemente a una nueva y espantosa guerra? Se siente, al pensarlo, al par que un estremecimiento de horror, una repulsión invencible hacia la llamada civilización industrial, origen principal de tan horribles y funestas matanzas. Verdad que la esperanza en una superior cultura parece desvanecer tales temores; pero también es verdad que los hechos hacen dudar no pocas veces de la eficacia de los esfuerzos que en favor de la paz vienen haciendo muchos meritorios y sabios sociólogos, filósofos y políticos.

Leyendo la Prensa que da cuenta de los trabajos de la Sociedad de Naciones, se recibe la placentera sensación de que vamos a una paz definitiva; pero al escuchamos lo que dice la Comisión Internacional Antimilitarista con sede

en La Haya, resulta muy distinta aquella sensación.

Según esa Comisión, actualmente Persia construye cinco torpederos y un crucero; Francia va a consagrar 6.000 millones a fortificar sus fronteras de Alemania e Italia. Los Estados Unidos extienden sus armamentos hasta una suma de 700 millones de dólares por año. China va a transformar a Shanghai en un gran puerto militar. Australia destina 14 millones a la extensión de su flota aérea. Alemania ha construido su primer acorazado, ha inaugurado en Hannover una nueva Escuela de Caballería, se provee de granadas en Rusia y concierta en Moscú contratos secretos para construir en Rusia fábricas de aviones, de municiones y de gases asfixiantes. Finlandia emplea el saldo de su presupuesto en la construcción de cruceros ligeros. Chile va a hacer construir 27 aviones de combate de 700.000 dólares. Entretanto, los Estados Unidos procuran ser acreedores de todos los americanos. Solamente en 1927 diez países de habla española se han entrampado con la poderosa nación en 336.008.300 dólares. Y como se sabe que se cobrará en territorios, la Argentina destina este año la friolera de 75 millones de pesos a la adquisición de material de guerra, y los Estados Unidos intenta la construcción de 71 navíos de guerra.

Ahora bien: ¿es éste el camino de la paz? ¿no es esto verdaderamente tétrico y aterrador?

La última guerra fué desastrosa para la riqueza de todos los países, y hasta aquellos que, como el nuestro, permanecieron neutrales, tocan hoy sus consecuencias con el encarecimiento desmedido de los artículos de primera necesidad. En total murieron en la guerra [26 MILLONES DE HOMBRES! Y hay que agregar el millón de personas que murieron de hambre, y las viudas, y los huérfanos, y los enfermos, y los empobrecidos para siempre. «Si los muertos —dice un autor— se levantasen de sus tumbas para desfilar frente al zar redivivo, de Guillermo II, de Poincaré, de Hinderburg, de Ludendorff y de Foch, marchando de cuatro en cuatro desde la salida a la puesta del sol, necesitarían medio año para terminar el desfile.»

Con los 400.000 millones de Dólares que directa o indirectamente ha costado la guerra, se podría dar a todas las familias estado unidenses, canadienses, inglesas, francesas, belgas, alemanas, rusas y austriacas una casa valorada en 2.500 dólares, con muebles y utensilios, y sobraría dinero para edificar en esos países escuelas en todos los pueblos. Así, al menos, lo ha calculado un experto estadista y matemático, añadiendo aún más; que todavía quedaría otro para comprar a Francia entera y acaso Alemania. Eso sí: los capitalistas norteamericanos se han enriquecido, adeudando los veintitantos países que tomaron partes en la guerra al coloso financiero norteamericano cerca de ONCE MIL MILLONES DE DOLARES, cifra espantosa que, según se cree, no puede ser pagada sino con guerra.

Ocioso es comentar estas estadísticas. Asombran con su enormidad. Sin embargo, una nueva guerra parece ine-

vitable. ¿Por qué? Porque más fuerte que la razón, y más que la piedad, y más que el sentimiento de justicia es el capitalismo.

Es necesario, es urgente, por lo tanto, hacer saber a todos los pueblos, a todos los seres humanos, que las guerras solamente favorecen a las clases privilegiadas, a las castas dominadoras y que, por consiguiente, la guerra futura no beneficiará más que a los grandes capitalistas, a los pulpos de la industria, de la Banca y del comercio. Es necesario, es urgente que nadie, absolutamente nadie ignore que mientras los pueblos, sea por la causa que sea, estén desunidos; que mientras un capitalismo feroz, inhumanamente egoísta los domine e inculque entre ellos la discordia y la desconfianza, como si fueran seres de diferentes planetas, él, el capitalismo, volverá a sembrar el luto en las ciudades y en las aldeas, en los campos y en la superficie de los mares.

No, no existirá paz en este mundo, mientras se deje gobernar por el capitalismo.

PEDRO FERRER PUJOL

La propaganda socialista en Andraitx

A parte de la labor de pluma profundamente socialista que semanalmente está haciendo nuestro corresponsario espiritual el médico don Pedro Ferrer, en el admirable semanario de Andraitx *Maricel*, todo él de un sabor liberal muy a la moderna, en otro semanario de dicha localidad, *El Pueblo*, también muy interesante por lo avanzado de las ideas que en él se propagan, encontramos un bello artículo saturado de fé y emoción socialista del joven recién ingresado en la Juventud de este nombre de Palma, que no podemos sustraernos de reproducirlo en estas columnas en su parte más interesante para nuestras ideas, defendidas magistralmente por el aludido joven.

«Comentarios» se titula el citado artículo, y de él es el siguiente:

Parece que un viejo republicano socialista ha lanzado un grito en la noche... en la noche de nuestra política pueblerina. Y ha contestado ya una voz vigilante. La de Jaime Tortella Pieras.

Nosotros queremos también decir dos palabras. ¿Porqué no?

Nosotros somos proletarios. Nosotros somos hijos del pueblo, del pueblo que trabaja y sufre, que tiene hambre y sed de justicia. Hemos pasado la vista a todos los programas de los partidos políticos constituidos y de los que parece van a constituirse. Y hemos leído muchas palabras. Muchas palabras que estamos cansados de oír por esos mundos y que al fin de cuentas son muy gratas al oído; pero muy poco prácticas para los que deseamos una verdadera libertad. Los programas nos hablan de libertad, de justicia, e incluso de la gloria en el otro mundo. Pero nosotros no vivimos en las nubes, ni confiamos de lo que se nos ofrece para cuando hayamos dado el último pataleo. Somos

hombres que hemos de comer y vestir y vivir las horas de descanso. Por eso nos hemos sumado a «La Juventud Socialista», porque el único partido que nos merece confianza es el Partido Socialista. ¿Por qué? Porque nos habla muy poco de Libertad y nos pone en camino de ser libres. Y sinó, ¿que Partido político ofrece al pueblo más garantías de libertad que el Socialista? El partido socialista es republicano y algo más. Porque a los que formamos parte de esa fuerza que representa el trabajo manual no podemos conformarnos nunca con una república. Pedimos algo más; queremos algo más, deseamos algo más.

Torpe será todo aquel que se deje cazar en las redes que les tienden los políticos de oficio. Torpe debe ser quien no vea que el caciquismo se pone otra vez en acción. Y torpe será quien no vea que el caciquito pueblerino lo único que verdaderamente le interesa es poder decir a otro cacique de más envergadura: «Yo poseo tantos votos. Liberales... conservadores... republicanos... monárquicos... ¿qué significa todo eso para el pueblo? Pues otra vez la sumisión, la adulación, el caciquismo en marcha. Es necesario decirlo muy claramente. El pueblo no puede ser libre mientras el verdadero pueblo no se haya apoderado de las riendas del poder»

El único partido que sirve a la clase trabajadora es el Partido Socialista.

Recomendamos a los jóvenes de nuestro pueblo que piensan tomar parte activa en la lucha que se avecina que miren antes de tomar una determinación lo que hacen. Y sobre todo que no entronicen personajes, que las más de las veces se convierten en caciquitos.

Con mucho gusto veríamos nosotros que en nuestro pueblo los jóvenes se agrupasen en torno a una «Juventud Socialista», a secas. Nada de medias tintas. Socialistas, que es el partido que lucha contra los dictadores y los caciquismos. Son varios ya los pueblos de Mallorca que los jóvenes tienen en proyecto la organización de la «Juventud Socialista». Y bien quisiéramos nosotros que los jóvenes de nuestro pueblo no fuesen una excepción en la regla.

¡A organizarse, compañeros! Hay que presentar la batalla a esos que quieren dominarlo todo, y que solo buscan su medro personal. Hay que tener en cuenta que la falta de organización es lo que permite que los caciquitos sean omnipotentes y que intervengan en todos nuestros actos.

Cuenten, desde luego, los que así piensen, con nuestro modesto apoyo.

JOSÉ BERNAT

(Del Grupo de Prensa de «Juventud Socialista Palmesana»)

Para los fondos de EL OBRERO BALEAR

Existencia anterior.	251'50	pesetas
G. Palmer.	1'00	
Suma total.	252'50	

Una injusta campaña contra Saborit

«El Sol» y «La Voz» han llevado una campaña periodística contra la minoría socialista del Ayuntamiento de Madrid, principalmente contra el camarada Andrés Saborit, por su actuación referente al Consorcio de las carnes, campaña a todas luces injusta y difamatoria e impropia de periódicos que pretenden pasar por serios y bien informados.

Ni Saborit, ni ningún otro compañero de la minoría socialista del Ayuntamiento, han mantenido el criterio que exponen los periódicos aludidos. Todo lo contrario; han pedido, sí, que mientras no se llegue a la municipalización de las carnes, se mantenga interinamente el Consorcio, dando entrada en él, para que rinda los beneficios deseados, a los consumidores, a los representantes del pueblo, preparando así la transformación de una industria que hasta ahora ha estado en manos de los plutócratas y de media docena de poderosos abastecedores, favorecidos durante la dictadura. ¿Y qué afirman en contra de la actitud que mantienen los socialistas madrileños los periódicos de la Papelera?

La libertad de la industria, la libertad de los ganaderos para surtir de carnes a la capital de España. Muy bien, así pensamos todos. Pero antes hay que dar las garantías suficientes al pueblo de que los precios de las carnes no se encarecerán con la supresión del actual Consorcio, que no es el anterior sin intervención del Ayuntamiento, y para llegar a eso nada mejor, como señalan nuestros amigos de Madrid, que estudiar serenamente todo ese problema del abastecimiento de carnes y de su baratura, y preparar la transformación de ese servicio, hasta que sea una realidad su municipalización.

El hecho de mantener ese criterio honrado, leal, por nuestros camaradas, es motivo para afirmar, con fines innobles, que Saborit y los demás compañeros de minoría socialista defienden los intereses de los grandes abastecedores, las inmoralidades del antiguo Consorcio de la dictadura, en perjuicio de sus representados «sin que puedan echar mano de la disculpa que tuvieron para colaborar con la dictadura?» He ahí la actitud incorrecta que mantienen «El Sol» y «La Voz» y a la que han sabido contestar adecuadamente nuestro colega EL SOCIALISTA y los camaradas Cordero y Saborit en sus conferencias dadas en la Cnsa del Pueblo de Madrid sobre el Consorcio del pan y de la carne, respectivamente, a cuyos actos ha acudido el pueblo madrileño demostrando con sus ovaciones a Saborit y gritos de protesta contra los difamadores que está solidarizado con su actuación honrada y altamente beneficiosa para los consumidores en el asunto de la carne, como en todos los demás.

Escusamos decir que nos hallamos completamente identificados con el pensamiento y actuación de Saborit en el asunto que tanta repulsa ha merecido por parte de «El Sol» y «La Voz», ante

cuyos injustos ataques renovamos más profundamente si cabe la simpatía por tan digno camarada y por toda la minoría socialista del Ayuntamiento de Madrid.

Del discurso interesantísimo de Saborit se va a hacer una edición especial para repartirlo gratuitamente por toda España.

La odisea de un fotógrafo ambulante

Se ha acercado a nosotros el fotógrafo ambulante don Ubaldino Fernández Yáñez quien nos ha contado lo siguiente, suplicándonos lo diéramos a la publicidad:

Somos en Palma cuatro fotógrafos ambulantes que pagamos nuestros tributos a la Hacienda y al Ayuntamiento para poder ejercitar nuestra modesta industria en calles, plazas y jardines, según consta en nuestras patentes, pero solamente uno, por virtud de no sabemos que combinaciones y méritos contrarios, goza el privilegio de poder realizar sus labores en los jardines de la Plaza del Mercado, único sitio donde los cuatro podríamos ganar un jornal remunerador, llevándose únicamente las pesetas, más de 30 diarias, el fulanito favorecido.

Inútiles han sido todas las reclamaciones y protestas que hemos hecho, yo muy particularmente, contra la injusticia de favorecer a uno en perjuicio de los demás. Cuatro veces he ocupado la tribuna del Ayuntamiento en sus sesiones de la Permanente para pedir el uso de mis derechos de fotógrafo ambulante, atropellados sin un serlo y fundado motivo, acabando el Alcalde Sr. Suau por no dejarme hablar, como tampoco ha querido recibirme en su despacho para escucharme. Cuantas veces he intentado sacar fotografías en el citado jardín del Mercado se me ha echado de mala manera, habiéndome incluso llevado a Capuchinos una vez y formulado denuncia a los tribunales por desobediencia a la autoridad.

En la única parte que he encontrado palabras de consuelo a mi situación ha sido en el Gobierno Civil, pero nada más que palabras de consuelo ya que no era incumbencia del Sr. Gobernador resolver el asunto, puramente municipal, que a mí me afectaba.

Y no sólo se me ha atropellado en mis derechos y no se me ha querido escuchar por parte de las autoridades municipales, perjudicándome en el ejercicio de mi modesta industria, sino que incluso he sido perseguido y agredido a garrotazos, de sorpresa y casi por la espalda, por el fotógrafo privilegiado, agresión de la que di cuenta a la Inspección de Vigilancia y el asunto fué llevado al Juzgado Municipal, en donde, para colmo de desdichas y a petición del fiscal, el agresor fué absuelto y yo condenado al pago de las costas.

Esta es la odisea que ha corrido el desventurado fotógrafo Ubaldino Fernández, según el mismo nos ha contado lleno de amargura.

De nuestra parte sólo declinamos que todos los privilegios y todas las desigualdades de trato son irritantes y odiosas, y si es verdad que hay uno de los fotógrafos ambulantes que goza trato de favor para realizar sus labores, esto es en perjuicio de los derechos y de los intereses, igualmente respetables, de los demás, y el Sr. Alcalde haría muy bien en regularizar las cosas de manera que todos fuesen igualmente amparados y protegidos sin privilegio para nadie.

¡Es tan fácil de hacer, por ejemplo, el prohibir a todos que saquen fotografías en el jardín de la discordia o que en él alternen una semana cada uno en dicho trabajo!

¿No le parece, Sr. Suau?

DE ALARÓ

Por la Sociedad «La Aurora»

Este organismo instructivo y cultural, igual que tiene el objeto de despertar a la juventud de todo letargo, tiene también el interés de practicar el excursionismo y de ese modo visitar las bellezas y principales pueblos de Mallorca, no como aquellos futbolistas de antano, que por la pasión del juego se olvidaban de sus principios morales y en plena representación de dicho deporte se insultaban oyéndose palabras como éstas: «¡mátalo...! ¡infame...! ¡traidor...! ¡sacadlo a fuera...! Y cosas por el estilo.

La Sociedad «La Aurora» no da a sus afiliados esos ejemplos de incultura, sino de educación y de moralidad, de cortesía, de ciudadanía, y de amor a los semejantes.

Como llevo dicho uno de los objetivos de nuestra Asociación es hacer excursiones y ya se hizo la primera el domingo día 8 del corriente en el pintoresco pueblo de Sóller.

El punto de partida fué plaza de Cabrit y Bassa, camino de Orient, y después por las altas montañas de L'Oire, permaneciendo allí un buen rato explorando con sumo embelezamiento la inmensa altura de aquellos riscos y la gran profundidad de los abismos. Luego al borde de una fuente almorzamos con la mayor concordia y apetito y al levantarnos formamos un círculo y cantamos el himno «La Internacional» repetidas veces. Al descubrir la silueta de la hermosa ciudad de Sóller, en medio de la mayor alegría el joven compañero Juan Rotger cantó emocionantes jotas y malagueñas, las que tuvo que repetir a petición de los demás compañeros, y siguiendo aquel camino lleno de bellezas y emociones—por la mayoría nunca visto—llegamos a la ciudad querida y encantada de los narajos, y después de haber visitado sus principales calles tomamos el tranvía camino del puerto, yendo en seguida a la fonda «Miramar», propiedad de don Pablo Fiol, recibiéndonos éste con fraternal saludo y conviniendo con él la hora de la comida.

Después de un rato de descanso tomamos una embarcación y fuimos a dar un paseo marítimo por el interior del puerto, que nos abrió de par en par las puertas del apetito, yendo a saciarlo espléndidamente al dicho hotel «Miramar» con una tierna y bien condimentada comida. Luego de recrearnos un poco más por el mar, regresamos en el tranvía al pueblo, cuyas hermosas calles y plazas recorrimos y admiramos, saludando cariño-

samente al elemento joven dejando gratos recuerdos por doquiera que fuémos.

Y llegó la hora del regreso, siendo cariñosamente despedidos en la estación del tren por una multitud que contemplaba nuestra partida. El recorrido del tren es de lo más hermoso que hemos visto y a cada panorama que se presentaba a nuestra vista y a cada tunel que pasábamos, exclamábamos: ¡Que bello, que maravilloso es todo eso! Ya en Palma hicimos una visita a la «Casa del Pueblo», y de allí nos trasladamos al tren para el regreso a Alaró.

Siempre tendrán grato recuerdo los socios de la «Aurora» de esas exploraciones y recreos en sus días de juventud.

¡Jóvenes: No gasteis vuestro dinero en toros y otros espectáculos inhumanos! ¡Dedicadlo al recreo noble e instructivo que servirá para vuestro bien! ¡Viva la Sociedad «La Aurora»! ¡Viva la educación Obrera!

PEDRO JUAN BORRÁS

Leed RENOVACION, la revista de los jóvenes socialistas.

Los chauffeurs se han organizado

El día 20 tuvo lugar en la Casa del Pueblo una reunión de obreros del volante con el objeto de dar por constituida la sociedad de obreros choferos «La Nueva Velocidad», una vez que fué aprobado el Reglamento por el Gobernador Civil de la Provincia.

Dióse lectura a una carta de salutación del secretario de la Federación Nacional del Transporte Urbano e Interurbano de España compañero José Díaz que fué acogida por los reunidos con grandes demostraciones de entusiasmo.

Una vez escuchado al compañero Ignacio Ferretjans, quien les puso al corriente del funcionamiento del organismo nacional dando lectura a sus estatutos, se acordó por unanimidad ingresar en dicha Federación y como consecuencia a la Unión General de Trabajadores de España.

También fué acordado el ingreso a la Unión General de Baleares.

Fué elegida la junta directiva por el orden siguiente:

- Presidente.—Antonio Luis Vallés.
- Vice-Presidente.—Antonio Fiol Antich.
- Secretario.—Antonio Pagés Sastre.
- Vice-Secretario.—Juan Doumenge Salas.
- Depositario.—Ramón Arbona Arbona.
- Contador.—Pedro Oliver Camps.
- Revisor.—Jerónimo Valens Roig.
- Vocal 1.º — Jaime Noguera Amengual
- Vocal 2.º — Jaime Bonafoux Barceló.
- Vocal 3.º — Antonio Ferrer Xenuet.
- Vocal 4.º — Antonio Cerdá Roger.

Antes de levantar la reunión fué acordado dirigir un fraternal saludo a todas las organizaciones domiciliadas en la Casa del Pueblo y a la Federación Nacional.

Apenas iniciada la idea de organizarse se han conseguido ya unos ochenta asociados, número que piensan duplicar los entusiastas camaradas que forman la junta directiva.

UN CHOFER DE PARADA

A los obreros del ramo de la madera

Son los obreros que trabajan en madera los que menos se preocupan en la actualidad de los asuntos sociales. No están asociados más que un número muy insignificante y de ahí que los patronos abusen como mejor les convenga de sus trabajadores.

Esa indiferencia, ese alejamiento de su asociación profesional la pagamos muy cara todos: el trato moral que se nos da no es el que realmente se merecen los que trabajan; el salario corriente que se paga es mezquino, insuficiente para una vida medianamente decente; las leyes sociales son burladas por los patronos, dándose el caso de que la jornada de ocho horas es un mito en muchas casas y en el régimen del retiro obrero solo hay un muy pequeño número de obreros en madera registrados, cuando es obligatorio para todos.

¿Por qué esa apatía, por qué ese abandono de vuestros intereses, trabajadores de la madera? ¿Por qué no venís en las filas de la Sociedad «El Desarrollo y Arte», en la Casa del Pueblo, y os asociáis a ella para formar un conjunto fuerte de voluntades que accione en una sola y bien meditada orientación con la que pueda ser mejorada nuestra suerte?

Venid, venid, compañeros que trabajáis en madera a «El Desarrollo y Arte» a constituir la fuerza sindical que nos hace falta para conquistar nuestras justas reivindicaciones. El estar asociados no es sólo ya, a la altura de hoy, una cuestión de necesidad y conveniencia, sino un prurito de dignidad y de vergüenza.

¿Por qué no os asociáis, compañeros? ¿Que es lo que os lo impide?

El socio de «El Desarrollo y Arte»

R. M.

La Federación Marítima Nacional del Transporte

Camaradas de Las Baleares:

Habiéndose constituido la federación del Transporte Marítimo, se os hace un llamamiento, para que todos los elemen-

tos que constituyen este ramo industrial, como Fogoneros, Marineros y Fonda, se adhieran a la recién constituida Federación; mandando su adhesión a Gijón, Centro Obrero.—«La Unión Naval», Innerarity 49.

Compañeros: Es de gran necesidad la reorganización de las secciones marítimas de la nación. Todo hombre de mar se debe agrupar en formas federativas, para adquirir mayores fuerzas, aprestándose a la defensa de sus intereses y cumpliendo la misión histórica social que el proletariado mundial está llamado a realizar, como hombres, ciudadanos y trabajadores. Donde no exista, crear sociedades encaminadas a estos fines salvadores, en donde nuestras dignidades es el principal agente moral, que debe de estar empeñada en que esta nobilísima cruzada, sea de un rotundo triunfo. ¡Compañeros, dejad de ser Palomas, convertíos en Gavilanes de fuertes garras! ¡Adelante camaradas de las Baleares, la federación os llama!

En espera de vuestras adhesiones queda la federación marítima del transporte. Todos como un solo hombre que tienen la misma conciencia, la misma dignidad, y que de todos los pechos al impulso del corazón, surjan gritos a nuestros labios de ¡Viva la Federación Marítima Nacional del Transporte!

Os saluda

JUAN RUSELL

Barcelona 17 Junio 1930.

El trabajo de los niños en la América hispánica

En toda la América hispánica se ha consagrado especial atención a proteger con medidas legislativas el trabajo de los niños. A este respecto, los países hispanoamericanos pueden clasificarse en dos grupos: en el primero figuran aquellos que han dictado disposiciones especiales sobre el trabajo de los menores, y en el segundo, los que tienen leyes de carácter general que directa o indirectamente se refieren a esta importante materia.

El primer grupo está constituido por los siguientes países: Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Ecuador, Méjico, Perú y Guatemala. Y el segundo, por Colombia, Costa Rica, República Dominicana, Panamá, Salvador, Uruguay y Venezuela. No han dictado ninguna disposición protectora del trabajo de los niños: Haití, Honduras, Nicaragua y Paraguay.

En el número de la «REVISTA INTERNACIONAL DEL TRABAJO» correspondiente al mes de mayo de 1930, D. Moisés Poblete Troncoso, profesor de Economía Social de la Universidad de Santiago de Chile, publica un artículo sobre la reglamentación del trabajo de los niños en la América hispánica, en el que se analizan las leyes más importantes promulgadas hasta la fecha.

Al resumir tan interesante estudio, el profesor chileno afirma que los principios proclamados en la Carta del Trabajo que figura en la Parte XIII del Tratado de Versalles han encontrado una amplia aplicación en los países hispánicos de América.

J. C. impresor, Palma

LA FILADORA CASA DE CONFIANZA

Grandes Almacenes de Tejidos en Lanas, Sedas, Algodones y toda clase de Artículos de vestir y viajar para Señora y Caballero

Recibidas las novedades para Primavera y Verano.—Baratura Continua

Grandes surtidos en: Crespones, crepe georgette, mouselines, crep satin, charmelain, popelines, etamines colores lisos y estampados crepillés, percales novedad, Batistas y demás artículos de temporada.

Batista novedad	desde 0'60 Ptas. metro	Semi lana entretiempo	1'25 Ptas. metro
Cretona para Kimonos	„ 1'25 „ „	Charmelain para abrigo y vestido	3'00 „ „
Popelin muy lavable	„ 1'25 „ „	Crep satín gran colección	5'00 „ „

Crespón Seda 90 %/m. ancho desde 3'00 Ptas. metro

Sastrería y Camisería a medida

Traje (americana y pantalón) estambre 1.ª calidad, forrado, y confección esmeradísima **50 Ptas.**

PRECIO FIJO

65 San Miguel 67

VENTAS AL CONTADO

Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

Zapatería «LA ARGENTINA»

FRANCISCO PUIGSERVER

SOLIDEZ — ELEGANCIA — ECONOMÍA

La casa más preferida por los hogares bien administrados
Antes de comprar visite esta Casa

JAIME II, N.º 62

(No equivocarse)

PALMA